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РЕКЛАМА

23 ноября исполнится 30 лет 
Торгово- промышленной палате 
Архангельской области. Своей 
миссией союз называет создание 
благоприятных условий для 
ведения бизнеса на территории 
региона. О планах и перспективах 
работы делового объединения 
рассказывает президент ТПП 
Виталий ЛОЧЕХИН.
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Новое время – новые подходы
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Делегация Архангельской области во главе 
с губернатором Александром ЦЫБУЛЬСКИМ 
с рабочим визитом посетила Республику 
Узбекистан. Главная цель поездки –
налаживание контактов в самых разных 
сферах. Для этого в составе делегации 
в республику прибыли руководители ряда 
министерств Правительства Архангельской 
области, ректоры САФУ и СГМУ, а также 
представители 18 предприятий региона.

Напомним, что в августе 
этого года Поморье с офи-
циальным визитом посе-
тил Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Республи-
ки Узбекистан в России Бо-
тиржон АСАДОВ. На встре-
че с главой региона стороны 
договорились о проведении 
бизнес-миссии для расши-
рения взаимовыгодных эко-
номических связей.

Официальный визит де-
легации Архангельской об-
ласти в Республику Узбе-
кистан состоялся в сере-
дине ноября. В состав де-
легации вошли представи-
тели предприятий регио-
на, занятых в деревообра-
батывающей, строитель-
ной, ювелирной и других 
отраслях, оздоровитель-
ной сфере, руководители 
Торгово-промышленной па-
латы Архангельской области 
и Агентства регионального 
развития.

Во время двухдневной 
поездки состоялись рабо-
чие встречи с членами пра-
вительства Республики Уз-
бекистан, гости из Архан-
гельской области посетили 
промышленные предприя-
тия, учреждения здравоох-
ранения, совместно с колле-
гами обсудили вопросы вза-
имодействия в научной, об-
разовательной, технологи-
ческой, культурной сферах.

«Наша общая задача –
развивать сотрудничество 
с Узбекистаном, который 
является одним из основ-
ных партнёров нашего ре-
гиона: объёмы внешнетор-
гового оборота в прошлом 
году выросли на 36 процен-
тов, а за первое полугодие 
этого года ещё на 12 про-

центов. И потенциал дале-
ко не исчерпан», – подчер-
кнул Александр Цыбульский 
во время встречи с Чрезвы-
чайным и Полномочным По-
слом России в Республике 
Узбекистан Олегом МАЛЬ-
ГИНОВЫМ.

По словам главы регио-
на, Архангельская область 
заинтересована в поступа-
тельном развитии двусто-
ронних связей, в том числе 
в гуманитарном ключе: се-
годня стороны уже активно 
взаимодействуют в обра-
зовательной и научной об-
ластях. А с учётом перспек-
тивы появления в област-
ном центре межвузовского 
кампуса мирового уровня 
«Арктическая звезда» тема 
международного сотрудни-
чества приобретает особое 
значение.

ОПЫТ УЗБЕКСКИХ 
КОЛЛЕГ

Во время делового ви-
зита в ООО «TEXNOPARK» 
участников делегации по-
знакомили с предприятия-
ми – резидентами технопар-
ка, представили разработки 
в сфере энергетики, маши-
ностроения, производства 
строительных материалов 
и бытовой техники. В ходе 
встречи обсуждалась воз-
можность обмена опытом 
и сотрудничества с приме-
нением инновационных раз-
работок технопарка.

«Сейчас здесь локализо-
вано 17 предприятий по вы-
пуску промышленной про-
дукции, стройматериалов 
и бытовой техники в широком 
ассортименте. Есть интерес-
ные примеры по производ-
ству HPL-панелей, в которых 
сырьём является высокока-
чественный картон. Пред-
ставители Архангельско-
го целлюлозно-бумажного 

комбината заинтересова-
лись данной технологией, 
обсуждается возможность 
тиражировать опыт коллег 
на территории нашего ре-
гиона», – рассказал гене-
ральный директор Агент-
ства регионального разви-
тия Максим ЗАБОРСКИЙ.

Также делегация посе-
тила ИТ-парк «Узбекистан» 
в Ташкенте, объединяющий 
резидентов, которые на пре-
ференциальных условиях 
занимаются развитием ИТ-
отрасли в стране. В послед-
ние несколько лет намети-
лась устойчивая тенден-
ция роста объёмов экспорта 
продуктов и услуг в сфере ин-
формационных технологий.

«В целом направления 
развития отрасли – предо-
ставление государственных 
услуг в электронном виде, 
создание электронного пра-
вительства, онлайн-запись 
в медучреждения, в школы 
и детские сады, интеллекту-
альные системы – такие же, 
как в России. Договорились, 
что будем развивать сотруд-
ничество в этой сфере, тем 
более что положительный 
опыт есть и у нас, и у кол-
лег», – подчеркнул Александр 
Цыбульский.

Для изучения механиз-
мов поддержки крупных ин-
вестиционных проектов, ре-
ализуемых в Узбекистане, гу-
бернатор Архангельской об-
ласти посетил химический 
индустриальный технопарк 

«Чирчик». Здесь создана вся 
необходимая инфраструк-
тура, а резидентам предо-
ставлены льготы для веде-
ния предпринимательской 
деятельности.

«Внедрение новых меха-
низмов поддержки при реа-
лизации крупных инвестици-
онных проектов является од-
ной из первоочередных за-
дач для развития экономи-
ки Архангельской области, – 
сказал глава региона. – Сей-
час мы ведём работу по соз-
данию территории опережа-
ющего развития, резидентам 
которой будет предоставле-
на поддержка в части нало-
говых преференций, а также 
инфраструктурная поддерж-
ка, обеспечивающая уско-
ренный запуск новых произ-
водств. Изучим опыт узбек-
ских коллег и рассмотрим 
возможность его примене-
ния у нас в регионе».

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ 
СФЕРЫ 

СОТРУДНИЧЕСТВА
Широкие возможности 

для сотрудничества даёт по-
тенциал лесопромышленно-
го комплекса Архангельской 
области, в том числе через 
экспорт продукции. Об этом 
шла речь, в частности, 
во время встречи Алексан-
дра Цыбульского с премьер-
министром Узбекистана.

«Одно из наших пред-
приятий уже начало постав-
лять в Узбекистан мебель. 
В этом году объём экспорта 
составит порядка 150 тысяч 
долларов, в следующем году 
предполагается его увели-
чение до 500 тысяч долла-
ров. Кроме того, мы готовы 
сотрудничать по такому на-
правлению, как поставка пи-
ломатериалов для деревян-
ного домостроения», – сооб-
щил Александр Витальевич.

Со своей стороны пре-
мьер- министр Узбекиста-
на Абдулла АРИПОВ выра-
зил уверенность, что про-
дукция из архангельского 
леса будет востребована, 
в том числе на рынке стро-
ительства объектов разме-
щения для туристов, прибы-
вающих в страну.

Ещё одна сфера для вза-
имовыгодного сотрудниче-
ства – текстильное произ-
водство. Предприятия Таш-
кента выпускают высокока-

чественные товары, изготав-
ливаемые из хлопка. В рам-
ках бизнес-миссии состоя-
лось две встречи: предста-
вители архангельской деле-
гации познакомились с про-
дукцией местных предприя-
тий, обменялись контактами.

Как рассказала министр 
АПК и торговли Поморья 
Ирина БАЖАНОВА, сейчас 
важно изучить прайсы, ка-
талоги и презентации про-
изводителей, сделать вы-
бор и заключить договоры 
поставок, чтобы продукция 
появилась на полках мага-
зинов в Архангельской об-
ласти. Также Узбекистан 

заинтересован в поставках 
в наш регион фруктов, ово-
щей, кондитерских изделий.

В свою очередь, агра-
рии Архангельской об-
л ас т и гото в ы п о с т ав-
лять в республику семен-
ной картофель, а пред-
приятие «Северодвинск-
Молоко» – мороженое соб-
ственного производства. 
Потенциальный объём по-
ставок – до 60 тонн про-
дукции ежемесячно. Кроме 
того, интерес у узбекской 
стороны вызвала возмож-
ность поставки из Поморья 
рыбной продукции и краба.

ШАГИ К УВЕЛИЧЕНИЮ 
ТОВАРООБОРОТА

Ключевым мероприя-
тием деловой миссии стал 
бизнес-форум в Ташкен-
те, в рамках которого пре-

зентован инвестиционный 
потенциал Архангельской 
области. После чего со-
стоялось подписание со-
глашений между торгово-
промышленными палата-
ми Архангельской области 
и Республики Узбекистан, 
а также между представи-
телями бизнеса сторон.

По словам первого за-
местителя председателя 
Торгово- промышленной 
палаты Узбекистана Ис-
лама ДЖАСИМОВА, Рос-
сия занимает первое место 
по инвестициям на терри-
тории республики, и потен-
циальные партнёры из Уз-
бекистана весьма заинте-
ресованы во взаимодей-
ствии с компаниями Архан-
гельской области в реали-
зации совместных бизнес-
проектов.

«Интерес с нашей сто-
роны очень большой. Кро-
ме того, Узбекистан грани-
чит со странами Централь-
ной Азии – Казахстаном, 
Туркменистаном. Всё это 
открывает дополнительные 
возможности для экспорта 
вашей продукции в сосед-
ние страны», – отметил Ис-
лам Джасимов.

По итогам переговоров 
между компаниями заклю-
чены соглашения о намере-
ниях, предусматривающие 
развитие сотрудничества 
узбекского бизнеса с ком-
паниями Архангельской об-

ласти, которые занимают-
ся производством противо-
пожарных дверей, клеёного 
бруса, а также разработкой 
программного обеспечения 
для мобильных устройств 
и автоматизации производ-
ственных процессов.

«Итоги встреч и пере-
говоров, которые пред-
ставители нашего бизнеса 
уже за эти несколько дней 
провели с потенциальны-
ми партнёрами на терри-
тории республики, позво-
ляют с уверенностью гово-
рить, что как минимум на 10 
миллионов долларов в сле-
дующем году объём товаро-
оборота может быть увели-
чен, а в последующие годы 
он продолжит расти», – под-
черкнул губернатор Архан-
гельской области Александр 
Цыбульский.

Бизнес- миссия: Итоги поездки делегации Поморья в Республику Узбекистан

Векторы международного развития

Анна КОПТЯЕВА

Фото dvinanews.ru
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На ноябрьской сессии Архангельского 
областного Собрания депутаты вновь 
скорректировали основные параметры 
регионального бюджета 2023 года. Вместе 
с тем в первом чтении принят главный 
финансовый документ следующего периода. 
Бюджет сохранит свою социальную 
направленность. С начала 2024 года будут 
расширены меры поддержки семей с детьми.

ДВА МИЛЛИАРДА 
НА КОТЕЛЬНЫЕ

Гл а в н о е и з м е н е н и е 
в бюджете Архангельской 
области 2023 года – уве-
личение расходной части 
на 2 млрд 509,2 млн руб-
лей. Около 500 млн рублей 
направят на приобретение 
пассажирского транспорта 
для муниципалитетов. Так-
же в бюджете предусмотре-
ли 9,6 млн рублей на капи-
тальный ремонт участка те-
плосети в Архангельске.

Львиную долю средств – 
2 млрд рублей – направят 
на строительство 20 котель-
ных, которые буду работать 
на биотопливе. Они появят-
ся в Устьянском, Плесецком 
округах, Приморском райо-
не, а также в Архангельске.

«Это одна из мер под-
держки лесопромышлен-
ного комплекса, принятая 
по итогам визита в Устьяны 
Президента России Влади-
мира ПУТИНА. От санкци-
онного давления серьёз-
но пострадали наши про-
изводители пеллет, остав-
шиеся без надёжных рын-
ков сбыта. Они выпускают 
около 700 тысяч тонн про-
дукции в год, 10% от этого 
объёма может поставлять-
ся в такие котельные. Кроме 
того, реализация програм-
мы даст экологический эф-
фект: по сравнению с мазу-
том и углём пеллеты – бо-
лее безопасное для окру-
жающей среды топливо», – 
отметил председатель ко-
митета областного Собра-
ния по лесопромышлен-
ному комплексу, сельско-
му хозяйству, природо-
пользованию и экологии 
Александр ДЯТЛОВ.

Ожидается, что котлы бу-
дут произведены на Устьян-
ском машиностроительном 
заводе, где сейчас готовят-
ся к открытию специально-
го цеха.

«Программу перево-
да котельных на биотопли-
во необходимо продолжить, 
чтобы в условиях санкций 
реанимировать пеллетное 
производство в Архангель-
ской области», – подчеркнул 
Александр Владимирович.

ОСНОВНЫЕ ЦИФРЫ
В первом чтении парла-

ментарии приняли бюджет 
Поморья на 2024 год и пла-
новый период 2025-2026 го-
дов. Доходная часть на сле-
дующий год сформирова-
на в сумме 129 млрд руб-
лей, что на 0,99% меньше 
показателя 2023-го. В об-
щей структуре доходов соб-
ственные составят 71,5%. 

По сравнению с текущим пе-
риодом они вырастут на 5%. 
Напомним, что основными 
источниками формирова-
ния доходов остаются налог 
на доходы физических лиц 
(31,2%), налог на прибыль 
организаций (32,3%), налог 
на имущество организаций 
(10,8%) и акцизы (11,4%).

Субсидии из федераль-
ного бюджета запланирова-
ны в объёме 17 млрд рублей, 
что больше на 818,8 млн руб-
лей уровня 2023 года. Су-
щественные суммы напра-
вят на приведение в норма-
тивное состояние автомо-
бильных дорог, выплату ре-
гиональных социальных до-
плат к пенсии, модерниза-
цию первичного звена здра-
воохранения, на реализа-
цию планов социального 
развития центров эконо-
мического роста субъектов 
Арктической зоны РФ.

Расходная часть бюд-
жета запланирована в сум-
ме 143,9 млрд рублей. Как 
отметила министр финан-
сов Архангельской обла-
сти Елена УСАЧЁВА, при-
оритетом при формирова-
нии бюджета стало испол-
нение существующих соци-
альных обязательств и под-
держка наиболее уязвимых 
категорий граждан. Так, рас-

ходы на социальную сферу 
составят 19,6 млрд рублей, 
17,6 млрд из которых напра-
вят на меры соцподдерж-
ки, на образование и нау-
ку – 35,15 млрд, на развитие 
здравоохранения – 23 млрд.

На расселение граждан 
из ветхого и аварийного жи-
лья выделено 2,7 млрд руб-
лей: это позволит регио-
ну досрочно закончить дей-

ствующую федеральную 
программу. Также заложе-
ны средства на строитель-
ство и ремонт дорог, среди 
них: Архангельск – Пинега – 
Мезень, Карпогоры – Нюхча, 
Коноша – Няндома. Продол-
жится обновление онежской 
трассы. В целом дорожный 
фонд запланирован в разме-
ре 12,2 млрд рублей. Плани-
руется привести в норматив-
ное состояние 145 км реги-
ональных и местных дорог.

БЮДЖЕТНАЯ 
ПОЛЕМИКА

По поводу отдельных 
статей расходов на сессии 
развернулась серьёзная по-
лемика. В большей степени 
она касалась недофинанси-
рования некоторых направ-
лений.

«Рассматривая бюд-
жет ещё на стадии проекта, 
мы сразу обратили внима-
ние на то, что далеко не все 
статьи расходов полноцен-
но подкреплены финанси-
рованием. Пока даже у ре-

гионального министерства 
финансов нет полной ин-
формации по поводу объё-
ма средств, которые посту-
пят в бюджет Архангельской 
области из федерального 
бюджета, – пояснил пред-
седатель комитета по во-
просам бюджета, эконо-
мики, финансовой и на-
логовой политике Игорь 
ГОДЗИШ. – По итогам об-

щественного обсу ж де-
ния бюджета и депутатских 
слушаний мы собрали бо-
лее трёх десятков вопросов 
и объединили их в список 
рекомендаций. Они послу-
жат для нас основой работы 
в ходе подготовки ко второ-
му чтению бюджета».

Итоговое чтение зако-
нопроекта состоится на де-
кабрьской сессии регио-
нального парламента.

«Именно тогда мы будем 
рассматривать бюджет по-
статейно: всё то, что на этой 
сессии стало предметом об-
суждения моих коллег. Хо-
рошо, что депутаты так глу-
боко погрузились в бюджет-
ный процесс. Мы готовим-
ся к активному обсуждению 
расходов казны. Сейчас на-
чинается ключевой месяц 
борьбы за реальные статьи 
затрат по каждой из живо-
трепещущих проблем наших 
жителей», – добавил Игорь 
Годзиш.

Однако даже после вто-
рого чтения работа над бюд-
жетом со стороны депутат-
ского корпуса продолжится.

«Закон о бюджете явля-
ется рабочим документом, 
практически каждую сессию 
мы вносим в него измене-
ния. И в итоге все заплани-
рованные расходы обеспе-
чиваются за счёт дополни-
тельных налоговых и нена-
логовых поступлений и фе-
деральных средств. Эта си-
туация повторяется каж-
дый год, поэтому мы увере-
ны, что и в следующем году 
все обязательства будут 
выполнены в полном объё-
ме», – подчеркнула заме-
ститель председателя ко-
митета по вопросам бюд-
жета, экономики, финан-
совой и налоговой поли-
тике Ирина ФРОЛОВА.

ДЛЯ ПОДДЕРЖКИ 
СЕМЕЙ С ДЕТЬМИ

Так же на прошедшей 
сессии депутаты скоррек-
тировали меры поддержки 
семей с детьми. Расшире-
ны возможности использо-
вания единовременной вы-
платы взамен земельно-
го участка для многодет-
ных семей. С каждым го-
дом число её получателей 
растёт. В 2019 году, когда 
эта норма была закрепле-
на в законодательстве ре-

гиона, за выплатой обрати-
лись 316 семей, а по итогам 
восьми месяцев этого года 
зафиксировано уже 650 об-
ращений.

«Выплата имеет целевой 
характер. Ранее её можно 
было направить на приобре-
тение жилья на первичном 
или вторичном рынке, квар-
тиры или её части, а также 
на строительство дома или 
приобретение объекта не-
завершённого строитель-
ства», – уточнил предсе-
датель комитета по соци-
альной политике и здра-
в о ох ра н е н и ю С е р г е й 
ЭММАНУИЛОВ.

Кроме того, многие се-
мьи хотели бы использо-
вать выплату для приобре-
тения участка под индиви-
дуальное жилищное стро-
ительство. Однако ранее 
такой возможности они 
не имели.

«Этот вопрос неодно-
кратно обсуждался с ро-
дительским сообществом, 
во время встреч с много-
детными семьями. Но суще-
ствовали юридические пре-
пятствия. И мы очень рады 
тому, что решение в итоге 
найдено и эту норму уда-
лось принять», – добавил 
Сергей Эммануилов.

Кроме того, с 1 января 
2024 года продлён пери-
од выплаты ежемесячного 
пособия семье на ребёнка, 
не посещающего детский 
сад. Теперь оно будет вы-

плачиваться до достижения 
ребёнком семи лет, а не ше-
сти, как сейчас.

«Пособие выплачива-
ется на тех детей, которые 
не могут посещать дошколь-
ное учреждение, в том числе 
по причине его отсутствия 
в том или ином населённом 
пункте. Принятое измене-
ние согласуется с практикой 
поступления детей в шко-
лы», – отметила председа-
тель Архангельского об-
ластного Собрания депу-
татов Екатерина ПРОКО-
ПЬЕВА.

Также со следующего 
года увеличивается размер 
ежемесячной выплаты опе-
кунам и приёмным родите-
лям на содержание детей-
сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей.

«Это очень важное ре-
шение. Ранее мы эти вы-
платы только индексирова-
ли, а сейчас удалось предус-
мотреть её увеличение на 20 
процентов», – уточнила Ека-
терина Владимировна.

Размер выплаты в райо-
нах Крайнего Севера соста-
вит от 11 180 до 14 140 руб-
лей, а в местностях, при-
равненных к районам Край-
него Севера, – от 8595 
до 10 876 рублей. Точная 
сумма зависит от возраста 
детей. Отметим, что необ-
ходимые для увеличения вы-
платы средства в областном 
бюджете на следующий год 
уже предусмотрены.

Депутатский портфель

Бюджет социального назначения

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Екатерина ПРОКОПЬЕВА, 
председатель 
Архангельского областного 
Собрания депутатов:

– На прошедшей сессии мы 
в первом чтении рассмотрели 
бюджет. Каждому жителю реги-
она важно понять, заложены ли 
в главном финансовом докумен-
те меры поддержки, средства на социальные направ-
ления, мероприятия по развитию инфраструктуры. Ко-
нечно, всё это сделано, и те обязательства, которые 
были взяты ранее в Архангельской области, будут про-
финансированы. Более того, на прошедшей сессии мы 
предусмотрели дополнительные меры поддержки се-
мей с детьми. Мы ежегодно анализируем, как эти меры 
работают, и корректируем их сообразно запросам лю-
дей, чтобы семьи с детьми чувствовали себя более за-
щищёнными.

Ф
от

о 
ao

sd
.r

u

Ф
от

о 
ao

sd
.r

u



4
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 44 (1148)  20.11.2023  BCLASS.RUГорячая тема

Сегодня в Архангельске определено 
17 территорий под реализацию проектов 
КРТ, участки расположены в центре –
в Октябрьском и Ломоносовском округах. 
По девяти из них уже прошли конкурсные 
процедуры, заключено восемь договоров 
с застройщиками, один договор находится 
на стадии подписания. В планах 
администрации города до конца 2023 года 
провести ещё три аукциона. Остальные 
пять участков рассчитывают «проторговать» 
в I квартале 2024-го.

Несомненно, програм-
ма комплексного развития 
территорий (КРТ) внесёт 
свой вклад в развитие гра-
достроительной отрасли Ар-
хангельска: взамен «дере-
вяшек» в центре город по-
лучит качественное и бла-
гоустроенное жильё. Со-
гласно условиям програм-
мы, это случится в течение 
10 лет. В рамках проектов 
КРТ предстоит расселить 
176 ветхих домов и ввести 
в строй 640 тысяч квадрат-
ных метров нового жилья –
объём очень внушительный. 
Заявленные 17 участков 
в центре не предел. В даль-
нейшем администрация го-
рода планирует исполь-
зовать комплексный под-
ход к развитию территорий 
и на городских окраинах, на-
пример в Северном округе.

Стоит отметить, что при-
менение КРТ в качестве ме-
ханизма расселения ава-
рийного жилфонда – не-
кое архангельское ноу-хау. 
Обычно участки под КРТ вы-
деляются не в центре горо-
да, имеют статус промзоны, 
и застройщик договаривает-
ся с бизнесом, а не с част-
ными лицами. Однако, учи-
тывая то, что проблема ава-
рийного деревянного жило-
го фонда в областном цен-
тре стоит очень остро, не-
обходимо использовать 
все возможности. Кроме 
КРТ, работает федераль-
ная программа переселе-
ния людей из «авариек». Так-
же есть масштабные инве-
стиционные проекты, кото-
рые реализуются с тем ус-
ловием, что застройщик, по-
лучая участок без конкурса, 
безвозмездно передаёт 7% 
готового жилья муниципа-
литету для предоставления 
нуждающимся. Всего в Ар-
хангельске более трёх ты-
сяч «деревяшек» – рано или 
поздно расселить придёт-
ся все.

НА ПЕРЕУЛКЕ 
ВОДНИКОВ ВСПЫХНУЛ… 

СПОР
Но вернёмся к комплекс-

ному развитию территорий. 
На первом этапе застрой-
щикам необходимо произ-
вести расселение граждан 
из «квартала авариек», при-
чём сделать это самосто-
ятельно, договорившись 
с владельцами и нанимате-

лями жилья. И тут уже начи-
наются проблемы: взаим-
ные обвинения в соцсетях 
и СМИ, записи видеообра-
щений и прочее. Ощущается 
и определённый информа-
ционный вакуум: у жителей 
кварталов, попавших под 
КРТ, возникает множество 
вопросов, ответы на кото-
рые они не могут получить.

Это признают и в адми-
нистрации города. На ми-
нувшей неделе глава Архан-
гельска Дмитрий МОРЕВ со-
брал пресс-конференцию, 
дав официальный старт от-
крытой информационной 
кампании, связанной с КРТ: 
предполагается организо-
вывать чаты с представите-
лями застройщика, консуль-
тировать жителей по усло-
виям программы с участием 
специалистов департамен-
та градостроительства, ос-
вещать этот процесс в СМИ.

Наибольшее количество 
обращений, как рассказал 
глава города, поступает 
в администрацию от жите-
лей участка в границах улиц 
Выучейского и Розы Люк-
сембург, проспектов Об-
водный канал и Советских 
Космонавтов. В этот уча-

сток входит многострадаль-
ный переулок Водников, где 
уже несколько лет подряд 
происходят пожары. Жите-
ли переулка одними из пер-
вых подняли проблему несо-
гласованности условий пе-
реселения. Строительством 
здесь займётся архангель-
ская компания «СЗ «Строй-

комплекс». Она получила тут 
землю по начальной цене –
7,1 млн рублей.

ЦИФРА
ПРЕТКНОВЕНИЯ

Жителям представи-
тели застройщика пред-
лагают следующую схему: 
60 тысяч рублей за ква-
дратный метр. Людей та-
кая сумма выплаты пред-
сказуемо не устраива-
ет, поскольку стоимость 
«квадрата» в центре, даже 
на вторичном рынке, уже 
перешагнула за 100 тысяч 
рублей. По большому счё-

ту, именно эта цифра и ста-
ла основным камнем прет-
кновения в споре. Но есть 
и другие. Сумма фиксиру-
ется застройщиком, хотя 
договором на КРТ предус-
мотрены этапы расселения 
и получить компенсацию 
собственник квартиры мо-
жет и через несколько лет. 

А за это время не только 
вырастет цена «квадрата», 
но и могут произойти дру-
гие изменения, в том чис-
ле у самого собственника. 
Скорее всего, он не сможет 
приобрести жильё анало-
гичной площади, даже до-
бавив собственные или 
кредитные средства.

К слову, ни в тексте до-
говора на КРТ, ни в прило-
жениях к нему не содержит-
ся упоминания об установ-
лении максимальной выкуп-
ной цены в 60 тысяч рублей 
за квадратный метр. Откуда 
её взял застройщик?

О т в е т  з а с т р о й щ и -
ка прост: из анализа рын-
ка ветхого жилья и судеб-
ной практики по пересе-
лению. С его слов, предла-
гаемая цена даже больше, 
чем установлено судебной 
практикой. Хотя, опять же, 
жильцы не получают объ-
яснений, какой «судебной 
практикой» такая стоимость 
определена…

Наниматели квартир 
(которые их собственни-
ками не являются), по за-
мыслу застройщика, долж-
ны самостоятельно найти 
себе другое жильё. Хотя 

это не входит в их обя-
занности. Ещё один впол-
не здравый вопрос жите-
лей таков: раз застройщик 
говорит, что 60 000 рублей 
за «квадрат» – цена при-
емлемая, значит, он готов 
приобрести людям в по-
строенных им домах (у СЗ 

« С т р о й ко м п л е кс » е с т ь 
сданные объекты) кварти-
ры по указанной цене? Этот 
вопрос прозвучал во вре-
мя прямого чата с застрой-
щиком, который 18 ноября 
организовала администра-
ция Архангельска. Ответа 
на него не последовало… 
Как и на десятки других во-
просов из чата. Всех заин-
тересованных приглашают 
в офис, чтобы лично дого-
вориться. Однако жители 
настаивают именно на об-
щей встрече, с присутстви-
ем главы города, главно-
го архитектора, а так же 

представителей компании. 
Власти уже ответили, что 
не возражают.

ИСТОРИЯ 
С ПРОДОЛЖЕНИЕМ
Опрошенные «Бизнес-

классом» представители 
компаний-застройщиков, 
имеющих опыт расселе-
ния людей, рассказывают, 
что это длительный и кро-
потливый процесс. С каж-
дым из жильцов необходи-
мо вести индивидуальную 
работу и подбирать кварти-
ру. Пенсионеры, живущие 
в трёхкомнатной квартире 
в «деревяшке», охотно со-
глашаются на квартиру по-
меньше, но, разумеется, 
благоустроенную и на пер-
вом этаже, в пределах сво-
его района. Молодые пары, 
наоборот, готовы взять 
компенсацию и доплатить 
за новое жильё, например, 
используя материнский ка-
питал. Кто-то берёт день-
ги не торгуясь и уезжа-
ет в другой регион. Одна-
ко предложение в любом 
случае должно быть реле-
вантным. Главное, чтобы 
люди не остались на ули-
це и не ухудшили свои жи-
лищные условия. В ином 
случае застройщик риску-
ет прежде всего репутаци-
ей. Если она есть. И срыва-
ми срока реализации стро-
ительного проекта. К слову, 
припомнить хотя бы одно 
подобное скандальное рас-
селение в областном цен-
тре сложно.

«Бизнес-класс» продол-
жает следить за ситуацией.

Ситуация: Жители аварийных домов, попавших под КРТ, обеспокоены условиями переселения

60 тысяч за «квадрат»:
по закону и справедливости?

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

Выкупная цена квадратного метра у собственников 
квартир, попавших в программу КРТ, 
законодательно не определена. Как отметил 
на прошедшей пресс-конференции глава 
Архангельска Дмитрий МОРЕВ, это предмет 
взаимных договорённостей.

Стоит отметить, что предтечей программы КРТ 
в Архангельске являлась городская программа 
развития застроенных территорий, которая также 
накладывала на застройщиков обязательства 
по расселению аварийного жилфонда, однако 
скандалами с владельцами квартир она 
не сопровождалась.
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Кадровые вопросы легко не решаются. 
Однако сами кадры решают если не всё, 
то очень многое. Руководители строительных 
компаний Поморья знают об этом 
не понаслышке. Сегодня региону не хватает 
каменщиков, электриков, монтажников, 
инженеров ПТО, проектировщиков, 
архитекторов и других представителей 
строительных специальностей. В то же 
время остро стоит вопрос повышения 
квалификации действующих специалистов, 
ведь технологии строительства и методы 
работы постоянно идут вперёд, и этим 
требованиям необходимо соответствовать.

СРО «Союз професси-
ональных строителей» Ар-
хангельской области про-
водит большую работу, ис-
пользуя в своей практике 
все возможные инструмен-
ты решения данной про-
блемы: это и открытие цен-
тра повышения квалифика-
ции, и проведение конкур-
сов профессионального ма-
стерства, и профориентация 
школьников, и работа со сту-
дентами строительных спе-
циальностей.

КВАЛИФИКАЦИЯ 
С ДОЛЖНОЙ 

МОТИВАЦИЕЙ
С 2022 года в соответ-

ствии с поручением Прези-
дента России Владимира 
ПУТИНА процедура незави-
симой оценки квалифика-
ции является обязательной 
для лиц, находящихся в на-
циональном реестре специ-
алистов (НРС) градострои-
тельной сферы либо претен-
дующих на внесение в ука-
занный реестр. Сегодня эк-
замены в рамках НОК про-
водятся практически каж-
дый день. В течение 2022-
2023 годов процедуру неза-
висимой оценки квалифика-
ции должны пройти в общей 
сложности более 200 тысяч 
специалистов.

«После того как в сере-
дине прошлого года стало 
понятно, что внедрение обя-

зательной оценки квалифи-
кации специалистов НРС не-
минуемо отразится на чле-
нах наших СРО и учитывая 
серьёзную отдалённость ре-
гиона от центральных горо-
дов, мы бросили все силы 
на создание местного цен-
тра. ЦОК «Арктический» ока-
зался единственным реги-
ональным центром оценки 
квалификации в СЗФО, на-
делённым полномочиями 
принимать экзамен по всем 
квалификациям в области 
строительства, проектиро-
вания и изысканий, тогда 
как создание такой струк-
туры обычно под силу толь-
ко центральным городам 
с большим потоком специ-
алистов, – отметил заме-
ститель исполнительно-
го директора СРО «Союз 
профессиональных стро-
ителей» Денис ЧУРБА-
НОВ. – По просьбе соседних 
региональных СРО наш ЦОК 
также открыл экзаменаци-
онные площадки в Санкт-
Петербурге, Вологде, Мур-
манске и Петрозаводске. 
На данный момент экзамены 
проходят практически еже-
дневно. За один день ЦОК 
может оценить квалифика-
цию 20-30 человек. Экза-
мены в ЦОК «Арктический» 
прошли уже около 1000 спе-
циалистов».

Напомним, что Архан-
гельская область и Ненец-
кий автономный округ явля-
ются регионами, включаю-
щими в себя районы Край-
него Севера и районы, при-

равненные к таким терри-
ториям. Работа в этих ре-
гионах – возможность полу-
чения льготного трудового 
стажа. Наличие свидетель-
ства о квалификации явля-
ется ещё одним докумен-
тальным подтверждением 
для исчисления такого ста-
жа и мотивацией для про-
хождения НОК.

ПРЕСТИЖ ПРОФЕССИИ ‒
В МАСТЕРСТВЕ

Е жегодно совместно 
с Национальным объеди-
нением строителей Рос-
сии (НОСТРОЙ) СРО «Союз 
профессиональных строи-
телей» проводит региональ-
ный этап федерального кон-
курса «Строймастер», где 
выявляют лучших каменщи-
ков, штукатуров, монтажни-
ков каркасно-обшивных кон-
струкций, плотников. Побе-
дители регионального эта-
па представляют Архангель-
скую область уже на феде-
ральном уровне.

Почему это важно для 
участников? Возможностей 
для обмена опытом в сре-
де представителей рабочих 
строительных специаль-
ностей не так много. Кро-
ме того, есть потребность 
в профессиональной само-
реализации, в особенности 
у молодого поколения, ко-
торому просто необходим 
соревновательный момент. 
«Строймастер» как раз пре-
доставляет такую площадку.

В СРО отмечают, что 
важно не просто прове-
сти конкурс, а сделать это 
на самом высоком уровне: 
собрать компетентное и ав-
торитетное жюри, подклю-
чить власти региона, про-
фильные учебные заведе-
ния, спонсоров и партнёров.

Важно и то, что работо-
датели активно включают-
ся в процесс проведения 
«Строймастера», поддержи-
вают своих участников, го-
товят их к выступлению, вы-
плачивают премии за при-
зовые места и содейству-
ют в организации конкурса. 
Подобные конкурсы важны 
и для экспертов отрасли, ко-

торые получают представ-
ление об уровне специали-
стов в регионе. Для конкур-
сантов же это возможность 
обменяться опытом и по-
высить квалификацию. При 
этом сам конкурс рассма-
тривается и в качестве ин-
струмента повышения при-
влекательности профессии, 
позволяющего показать мо-
лодым специалистам, как 
может складываться их ка-
рьера после успешного уча-
стия в «Строймастере».

КЕМ СТАТЬ? 
СТРОИТЕЛЕМ!

Сегодня квалифициро-
ванный каменщик в Архан-
гельской области может за-
рабатывать до 200 тысяч 
рублей в месяц. А практиче-
ски сразу после окончания 
вуза реально стать специа-
листом, участвующим в под-
боре участков для крупней-
шего застройщика регио-
на, или даже руководите-
лем проекта. Главное – вы-
брать профессию, которая 
точно будет востребована, 
с возможностью освоить 
её на практике ещё во вре-
мя учёбы. Такие предложе-
ния сегодня не просто есть: 
сами компании активно об-
щаются с будущими работ-
никами и их родителями.

Формирование будуще-
го кадрового резерва стро-
ительной отрасли Помо-
рья начинается буквально 
со школьной скамьи. Пер-
вый профильный строи-
тельный класс в архангель-
ской школе № 14 был открыт 
в 2016 году на базе 10 и 11-х 
классов. Это решение под-
держали СРО «Союз про-
фессиональных строите-
лей» и всё строительное 
сообщество региона. Обя-
зательное условие отбора –
стремление ребят связать 
свою жизнь со строитель-
ными профессиями или спе-
циальностями инженерного 
профиля. В 2018-м состоял-
ся первый выпуск.

С тех пор накоплен боль-
шой опыт профессиональ-
ной ориентации школьников 
и их мотивации на получение 

дальнейшего образования 
по строительной специаль-
ности. Элективные занятия 
в профильных классах ведут 
преподаватели Высшей ин-
женерной школы Северного 
Арктического федерально-
го университета, представи-
тели СРО. Кроме этого, про-
ходят открытые встречи ре-
бят с застройщиками горо-
да, руководителями круп-
ных строительных компа-
ний, проводятся экскурсии 
на строительные объекты. 
Как отмечают в СРО, уже 
в школьном возрасте ребя-
та задумываются о выборе 
профессии, и важно сделать 
его осознанно, а для этого 
нужен хороший пример и ре-
альная перспектива.

ОТ ЗАПРОСОВ 
РАБОТОДАТЕЛЯ

СРО «Союз професси-
ональных строителей» яв-
ляется постоянным орга-
низатором экскурсий и от-
крытых занятий для студен-
тов строительных специ-
альностей Северного Арк-
тического федерального 
университета, а также тех-
никумов Архангельска. Са-
морегулятор обеспечива-
ет связь образовательного 
процесса с реальным сек-
тором экономики. Участни-
ки СРО входят в состав эк-
заменационных комиссий 
учебных заведений, чита-
ют курсы лекций, помогают 
студентам и кафедрам в по-
иске мест практики, прово-
дят встречи с будущими ра-
ботодателями. В данном со-
трудничестве, как подчёрки-
вают в СРО, ключевая зада-
ча – поддержать интерес ре-

бят к выбранной специаль-
ности, помочь им с выбором 
места работы, а работодате-
лю – с поиском подходящего 
кандидата.

СРО «Союз профессио-
нальных строителей» реа-
лизует различные проекты 
в сфере профессиональ-
ной ориентации и повыше-
ния квалификации, один 
из сравнительно новых – фе-
деральный проект «Профес-
сионалитет». Он стартовал 
в России в прошлом году. 
Цель – создание системы 
подготовки кадров в учеб-
ных заведениях среднего 
профессионального обра-
зования по реальным запро-
сам рынка. Поэтому ключе-
вая роль в процессе обуче-
ния отводится именно биз-
несу – заказчикам, которые 
помогают ребятам получить 
знания и навыки, востребо-
ванные на производстве.

В Архангельской обла-
сти «Профессионалитет» уже 
внедряется, первыми стали 
лесная, педагогическая и ме-
дицинская сферы, на очере-
ди – строительная. В строи-
тельной отрасли к реализа-
ции проекта активно под-
ключилась СРО «Союз про-
фессиональных строителей». 
Поддержку оказывает НО-
СТРОЙ, на базе которого соз-
дан отраслевой консорциум 
среднего профессионально-
го образования. В перспек-
тиве речь идёт о вовлечении 
бизнеса – отраслевых пар-
тнёров – в образовательный 
процесс. Такая совместная 
работа станет эффективной 
и со временем решит кадро-
вые вопросы в сфере строи-
тельства.

Индустрия

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей БЕССЕРТ,
член Совета НОСТРОЙ, 
исполнительный директор 
СРО «Союз профессиональных 
строителей»:

– Основной задачей саморегу-
лирования является обеспечение 
безопасности и качества строи-
тельства. А одно из ключевых усло-
вий выполнения этой задачи – тре-

буемая квалификация кадров на всех уровнях строи-
тельного производства. Поэтому вопросам независи-
мой оценки квалификации сегодня уделяется такое се-
рьёзное внимание.

Все профориентационные проекты призваны улуч-
шить ситуацию с подготовкой молодых специалистов 
для строительной отрасли, послужить решению про-
блемы дефицита кадров. Важно, что они реализуются 
с учётом потребностей и прямым участием работода-
телей. Для компаний такой подход имеет немало преи-
муществ: это гарантия подготовки специалистов с не-
обходимым набором компетенций, повышение произ-
водительности труда.

Михаил ПАЛКИН, 
председатель Совета СРО 
«Союз профессиональных 
строителей»:

– Будучи ведущим специалис-
том-экспертом ЦОК «Арктиче-
ский», я вижу, что строители реги-
она успешно сдают экзамены, под-
тверждают свою квалификацию. 
Случаются и пересдачи, но это про-

исходит нечасто. Однако у компаний и специалистов от-
расли ещё остаются вопросы, связанные с процедурой 
оценки, этапами её прохождения, актуальными изме-
нениями законодательства и т.д. Здесь мы видим боль-
шую организационно-методическую роль СРО: помо-
гать своим участникам безболезненно перейти на но-
вые механизмы подтверждения квалификации, разъ-
яснять процедуры прохождения и подготовки к ней.

Образование: Формирование резерва строительной отрасли начинается со школы

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

От уровня квалификации –
к качеству объектов
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Архангельская область демонстрирует 
высокие показатели расселения ветхого 
и аварийного жилья. По текущей 
федеральной программе в нашем регионе 
планируется переселить из «авариек» 
более 26 тысяч человек, больше половины 
из них уже получили новые квартиры или 
денежную компенсацию. Однако проблема 
непригодного жилья не теряет актуальности 
для Поморья. Уже началось формирование 
новой федеральной программы, которая 
станет ещё масштабнее.

Об успехах региона в ре-
ализации текущей програм-
мы расселения аварийного 
жилья, а также о трудностях, 
с которыми удаётся справ-
ляться, депутатам на но-
ябрьской сессии областно-
го Собрания во время «пра-
вительственного часа» рас-
сказал министр топливно- 
энергетического ком-
п л е к с а  и ж и л и щ н о - 
коммунального хозяй-
ства Архангельской обла-
сти Дмитрий ПОТАШЕВ.

«Сокращение количества 
непригодных для прожива-
ния домов и улучшение жи-
лищных условий граждан яв-
ляется первоочередной за-
дачей правительства регио-
на, в связи с чем мы активно 
участвуем в мероприятиях 
федерального проекта. На-
помню, сам проект реали-
зуется с 2019 по 2025 годы, 
и в его рамках мы выполня-
ем все обязательства по пе-
реселению людей из до-
мов, признанных аварий-

ным до 1 января 2017 года», – 
подчеркнул глава ведомства.

По действующей про-
грамме в Архангельской об-
ласти расселят 26,6 тысячи 
человек из 467,8 тысячи «ква-
дратов» аварийного жилья. 
Общий объём финансиро-
вания – 27,5 млрд рублей. 
В 2023 году на расселение 
направят 9,36 млрд рублей.

«На сегодня программа 
выполнена уже на 62 процен-
та: 16 тысяч человек перее-
хали в новое жильё или по-
лучили компенсацию, – уточ-
нил Дмитрий Николаевич. – 
Основным способом пере-
селения является строитель-
ство многоквартирных до-
мов. Должно быть построено 
116 многоквартирных домов, 
60 них уже введены в эксплу-
атацию, причём 15 – в этом 
году. На стадии строитель-
ства ещё 56 домов, они будут 
сданы в течение года».

Добавим, что некото-
рые муниципалитеты По-
морья уже завершили теку-
щую программу расселе-
ния. Так, финальным объек-
том Северодвинска стал не-
давно введённый в эксплуа-
тацию дом № 37 на улице По-
лярной. Всего же с 2019 года 
по программе муниципали-
тет построил восемь соци-
альных домов, новое жильё 
получили более 1300 севе-
родвинцев.

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
800 МИЛЛИОНОВ

Собственникам квар-
тир в аварийных «деревяш-
ках» выплачивается денеж-
ное возмещение. На сегод-
ня выкуплено 150 из 173 ты-
сяч квадратных метров та-
кого жилья. То есть 88% вла-
дельцев аварийного жи-
лья уже получили средства 
на покупку нового.

«Собственникам, для ко-
торых аварийное жильё было 
единственным, выплачива-
ется дополнительная к вы-
купной стоимости субси-
дия на приобретение ново-
го жилья. Данные меры очень 
востребованы. Только в этом 
году 566 собственников вос-
пользовались субсидиями 
на общую сумму 560 милли-
онов рублей», – добавил гла-
ва ведомства.

Когда текущая програм-
ма была сформирована, 
средняя стоимость одно-
го «квадрата» составляла 
53 тысячи рублей, на сегодня 
она уже достигла 99 тысяч, 
из-за чего возник дефицит 
средств для своевремен-
ной реализации программы.

«Мы активно работаем 
с Федерацией по этому во-
просу. Напомню, что в про-
шлом году наш регион полу-
чил 2,2 млрд рублей на со-
кращение этого дефицита. 
В правительстве рассматри-
вается проект постановле-
ния о выделении субъектам 
РФ, в том числе Архангель-
ской области, дополнитель-
ных средств на компенсацию 
затрат, связанных с увели-
чением расходов на рассе-
ление аварийного жилфон-
да, в размере около 800 млн 
рублей», – рассказал Дми-
трий Николаевич.

СЛЕДУЮЩАЯ 
ПРОГРАММА БУДЕТ 

МАСШТАБНЕЙ
Завершить программу 

регион намерен до конца 
сентября 2024 года – то есть 
на год раньше установленно-
го Федерацией срока.

«Тем регионам, которые 
уже завершили действу-
ющую программу, даётся 
возможность вступить в но-
вую, – уточнил министр ТЭК 

и ЖКХ Поморья. – Для нас 
следующая программа ста-
нет более масштабной. Если 
в текущую попали 486 тысяч 
квадратных метров аварий-
ного жилья, то в следующую 
войдут уже свыше 786 ты-
сяч «квадратов». Планиру-
ется расселить дома, при-
знанные аварийными с 1 ян-
варя 2017 года по 1 января 
2022 года, в которых прожи-
вают 41200 человек».

Депутаты поинтересо-
вались у главы ведомства 

по поводу перспектив стро-
ительства деревянных до-
мов для расселения жите-
лей «авариек».

«Второй этап програм-
мы планируется реализо-
вать, в том числе, с внедре-
нием проектов деревянно-
го домостроения. Соответ-
ствующее поручение дал 
Президент России Владимир 
ПУТИН по итогам своего ра-
бочего визита в Архангель-
скую область в феврале это-

го года, – напомнил Дмитрий 
Николаевич. – На минувшей 
неделе вместе с губернато-
ром Александром ЦЫБУЛЬ-
СКИМ во время рабочей по-
ездки в Тверскую область мы 
ознакомились с опытом про-
изводства деревянных домо-
комплектов. Также посмо-
трели подобные дома, по-
строенные более 10 лет на-
зад, поговорили с их жильца-
ми. Отзывы положительные».

Деревянные дома нового 
поколения планируется воз-
водить и для расселения 129 
домов в Архангельске, кото-
рые имеют угрозу обруше-
ния.

«Эти дома должны были 
попасть в одну из следую-
щих программ расселения, 
поскольку признаны аварий-
ными уже после 2017 года. 
Но благодаря инициати-
ве Александра Витальеви-
ча была создана отдель-
ная программа, и мы полу-
чили 500 миллионов рублей 
на её реализацию», – отме-
тил Дмитрий Поташев.

Добавим, что Архангель-
ская область стала пилотным 
регионом по строительству 
домов с использованием де-
ревянных конструкций. В об-
ластном центре уже подо-
браны два земельных участ-
ка. Ожидается, что совре-
менные деревянные дома 
по новым технологиям по-
строят в Маймаксанском 
и Северном округах.

Анастасия
НЕЗГОВОРОВА

Индикатор: В облсобрании подвели предварительные итоги расселения «авариек»

Финишная прямая первой программы

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий ПОТАШЕВ, министр ТЭК и ЖКХ 
Архангельской области:

– В рамках программы на 2019-2025 
годы мы переселяем граждан из до-
мов, признанных аварийными до 1 янва-
ря 2017 года. На сегодня все целевые по-
казатели, которые установлены нам Фе-
дерацией, выполнены в полном объё-
ме. Более того: мы завершим програм-
му не в 2025 году, как это планировалось 
ранее, а в 2024-м. Затем приступим к новой программе, 
куда войдут дома, признанные аварийными с 2017 по 2022 
годы. И она будет почти в два раза масштабнее первой.

Виктор ЗАРЯ, председатель комитета областного 
Собрания по строительству, ТЭК и ЖКХ:

– В целом депутаты положительно 
оценили работу правительства региона 
по переселению людей из аварийных до-
мов. Радует, что Архангельской области 
удаётся добиваться дополнительного фи-
нансирования на сокращение дефици-
та средств на реализацию программы. 
Возрастает качество строительных работ, 
скорость, уровень контроля со стороны 
правительства. Следует понимать, что каждый дом под 
переселение граждан строится по индивидуальному про-
екту, в котором точно рассчитано количество «квадратов» 
на семью. В рамках следующей программы планируется 
строить и современные деревянные дома. На мой взгляд, 
это очень правильное решение, особенно для сельских 
населённых пунктов.

Второй этап федеральной программы будет 
реализовываться, в том числе, с использованием 
возможностей деревянного домостроения. 
Правительством области изучаются наилучшие 
из современных технологий.
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Реклама

По итогам 2023 года Группа Аквилон вновь 
удостоена одной из главных общественных 
наград в сфере жилищного строительства. 
Золотой знак «Надёжный застройщик 
России» компания получила в 10-й раз.

В этом году наградами 
отмечены все подразделе-
ния Группы Аквилон, кото-
рые осуществляют свою де-
ятельность в Архангельске, 
Северодвинске, Москве, 
Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области.

Звание «Надёжный за-
стройщик России» присужда-
ется Фондом развития меха-
низмов гражданского контро-
ля с 2014 года за высочайшие 
показатели в области соблю-
дения законных прав и инте-
ресов участников долевого 
строительства по результа-
там гражданского и государ-
ственного контроля. По дан-
ным портала Единый ресурс 
застройщиков (ЕРЗ.РФ), пре-
мия входит в пятёрку наибо-
лее престижных наград для 
девелоперов страны.

Эксперты оценивают за-
щищённость клиентов стро-
ительных компаний, под-
тверждая отсутствие у них 
схем повышения прав за-
стройщиков за счёт прав 
покупателей, и анализиру-
ют документы на соответ-
ствие 214-ФЗ. Далее опре-
деляется рейтинг надёжно-
сти объектов строительства. 
У финалистов с максималь-

ным баллом дополнитель-
но проверяется отсутствие 
претензий со стороны орга-
нов Госстройнадзора.

Группа Аквилон являет-
ся обладателем всех деся-
ти знаков с момента осно-
вания награды.

«Наша компания делает 
ставку на комплексное осво-
ение территорий, строитель-
ство качественного и надёж-

ного жилья, импортозаме-
щение, цифровизацию и ис-
пользование самых совре-
менных строительных, инже-
нерных и информационных 
технологий. В этом году спе-
циалистами Фонда развития 
механизмов гражданского 
контроля были вновь прове-
рены все наши строящиеся 
жилые комплексы на пред-
мет соблюдения прав и инте-

ресов дольщиков. Результа-
ты подтвердили, что к компа-
нии нет претензий со сторо-
ны клиентов или контролиру-
ющих органов, а права и ин-
тересы покупателей недви-
жимости защищены в рам-
ках действующего законода-
тельства», – отметил пред-
седатель правления Груп-
пы Аквилон Александр 
ФРОЛОВ.

В текущем году Груп-
па Аквилон, которая в ок-
тябре отметила 20-летие, 
ввела в строй в Архангель-
ске и Северодвинске пять 
жилых комплексов: 112 ты-
сяч кв. м нового жилья – 1705 
квартир. Все они приобрете-
ны северянами.

В настоящее время Груп-
па Аквилон возводит в Ар-
хангельске и Северодвинске 
15 жилых комплексов общей 
площадью свыше 360 тысяч 
кв. м. В рамках социаль-
ных обязательств компа-
ния строит два детсада, об-
щедоступные парк и сквер, 
расселяет более 30 аварий-
ных домов, передаст регио-
ну для предоставления нуж-
дающимся около 200 квар-
тир. В планах на ближай-
шее время – проектирова-
ние и строительство более 
300 тысяч кв. м нового жи-
лья, в том числе по програм-
мам комплексного развития 
территорий с расселением 
за счёт застройщика ава-
рийных и ветхих домов.

Лидеры рынка

Группа Аквилон – «Надёжный застройщик России» – 2023!

За последние 9 лет слово «импортозамещение» прочно вошло 
в наш обиход. При этом особое внимание на государственном 
уровне уделяется развитию производств телеком-оборудования, 
которое раньше практически полностью поставлялось из-за 
рубежа. Один из таких промышленных кластеров в этом году был 
запущен на петербургском предприятии «Авангард», которое 
уже на протяжении 75 лет является отраслевым технологическим 
центром страны.

Н а м ,  ж у р н а л и с т а м 
Северо-Запада, посчастли-
вилось своими глазами уви-
деть производственный про-
цесс во время пресс-тура 
«От «железа» до контента» 
в Санкт-Петербурге.

Новый промышленный 
кластер создан НПО «Рос-
сийские телекоммуникаци-
онные технологии» в рамках 
программы импортозамеще-
ния в сфере телекоммуника-
ций и связи РФ. Это совмест-
ное предприятие ПАО «Рос-
телеком», ОАО «Авангард» 
и ООО «Кьютек». Запуск про-
изводственной линии состо-
ялся в июне этого года. На се-
годня это единственная круп-
ная площадка Ростелекома, 
заточенная под производство 
абонентского оборудования, 
в том числе IP-видеокамер 
и телефонов, роутеров, ком-
мутаторов, маршрутизаторов 
и серверов. Эти устройства 
уже включены в реестр рос-
сийского радиоэлектронно-
го оборудования Минпром-
торга.

ЛИНИЯ НА АЗИАТСКОМ 
ОБОРУДОВАНИИ

Как рассказала генераль-
ный директор ООО «НПО 
Российские телекомму-
никационные техноло-
гии» Ирина СПИЦИНА, к за-
пуску новой линии начали го-
товиться ещё два года назад. 
Было полностью реконстру-
ировано помещение пло-
щадью две тысячи квадрат-
ных метров. Ремонт продол-

жался около года. Изначаль-
но производство планиро-
вали организовать на евро-
пейском оборудовании, од-
нако с учётом событий про-
шлого года выбор был сде-
лан в пользу ведущих азиат-
ских производителей.

«Технологическая не-
зависимость стала одной 
из основных задач наше-
го государства. Ростелеком 
часть этих задач реализует 
вместе с нами. Поэтому было 
решено организовать произ-
водство полного цикла, что-
бы выпускать отечественное 
оборудование, которое Рос-
телеком использует в сво-
их проектах. К тому же соб-
ственная производственная 
база позволяет полностью 
контролировать изготовле-
ние устройств», – пояснила 
Ирина Спицина.

ЗАГЛЯНУТЬ ВНУТРЬ 
ПРОИЗВОДСТВА

Как выглядит производ-
ственный процесс: всё начи-
нается с установки в конвей-
ер шаблона печатной пла-
ты, она маркируется штрих-
кодом, в котором «вшита» 
вся необходимая информа-
ция о будущем устройстве 
и его производстве. Затем 
через специальный трафа-
рет на плату наносят паяль-
ную пасту в те места, куда 
в дальнейшем будут уста-
новлены компоненты. Со-
временное оборудование 
позволяет наносить на заго-
товку до 92 тысяч компонен-

тов в час. Затем их «запека-
ют» в специальной печи.

Готовая печатная пла-
та поступает в сборочный 
цех, где становится осно-
вой для будущего устрой-
ства. На сборке трудятся не-
сколько десятков инженеров, 
каждый из которых выполня-
ет определённую функцию: 
устанавливает плату, делает 
разводку проводов, закре-
пляет корпус, программиру-
ет. Как отметила гендирек-
тор предприятия, такой под-
ход позволяет достичь высо-
кой скорости сборки.

На каждом этапе изде-
лие проходит автоматизи-
рованный контроль каче-
ства. В частности, для про-
верки соединений использу-
ется рентген.

«Брака у нас практиче-
ски нет. На склад уходит 
100% готовая продукция, она 

многократно проверяется 
на разных этапах. Случается, 
что изделие не соответству-
ет критериям либо стандар-
там пайки или сборки. Но это 
оперативно устраняют наши 
ремонтники», – рассказал
исполнительный дирек-
тор ОАО «Авангард» Дми-
трий ВИНОГРАДОВ.

ГИБКАЯ ЛИНИЯ
Примечательно, что про-

изводственная линия доста-
точно гибкая и может пере-
настраиваться под конкрет-
ный заказ. Наша экскурсия 
как раз совпала с этим про-
цессом. Компания заверши-

ла крупный заказ на изготов-
ление тысячи IP-камер и го-
товилась заняться производ-
ством коммутаторов.

В целом созданная тех-
ническая база позволяет 
ежегодно выпускать с кон-
вейера более миллиона еди-
ниц телекоммуникационного 
оборудования.

«В зависимости от за-
грузки можем работать в две 
и даже в три смены, чтобы 
мощности были задейство-
ваны 24 часа в сутки 7 дней 
в неделю. Всё зависит от за-
каза. На сегодня предприя-
тие готово полностью за-
крыть потребности Ростеле-
кома в новом оборудовании 
с минимальными технологи-
ческими потерями. Мы де-
лаем массовую продукцию, 
иными словами, недорогую. 
Ведь одна из задач Ростеле-
кома – экономить бюджет-
ные средства», – подчеркну-
ла Ирина Спицина.

УСТРОЙСТВА 
С ОТЕЧЕСТВЕННЫМИ 

«МОЗГАМИ»
Как отмечают в компа-

нии, это не первый проект 
Ростелекома в области им-
портозамещения. Компания 
работает в этом направле-
нии с 2014 года, поэтому со-

бытия прошлого года не ста-
ли для неё шоком.

«Импортозамещение за-
ключается не только в про-
изводстве оборудования, 
но и в разработке программ-
ного обеспечения. У нас 
большая команда айтишни-
ков, которые этим занима-
ются, и уже есть немало соб-
ственных разработок, среди 
которых Wink, «Умный дом», 
«Ростелеком ключ», – пояс-
нил руководитель пресс- 
центра ПАО «Ростелеком» 
Валерий КОСТАРЕВ. –
То есть несмотря на то, что 
мы используем для оборудо-
вания импортные компонен-
ты, «мозги» у техники рос-
сийские. Она управляется 
отечественным программ-
ным обеспечением и ставит-
ся на сети, которые контро-
лируются российской ком-
панией».

В Ростелекоме называ-
ют открытие производства 
только первым шагом к до-
стижению технологического 
суверенитета. В частности, 
не исключается создание но-
вых партнёрств с российски-
ми ИТ-компаниями для лока-
лизации необходимого обо-
рудования.

Анастасия
НЕЗГОВОРОВА

Импортозамещение: В Санкт- Петербурге развивается производство телеком- оборудования

Где куётся «железо»
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На днях, 23 ноября, исполнится 
30 лет Торгово-промышленной 
палате Архангельской области. Это 
некоммерческая негосударственная 
организация, миссией которой является 
содействие экономическому благополучию 
региона через развитие инвестиционной 
привлекательности и создание 
благоприятных условий для ведения 
предпринимательской деятельности. 

О планах и перспек-
т ив а х р аб от ы б и з н е с-
объединения рассказы-
вает президент Союза 
«Торгово- промышленная 
палата Архангельской об-
ласти» Виталий ЛОЧЕХИН.

– Виталий Алексан-
дрович, 30-летие – боль-
шой срок, но задачи, ко-
торые стояли перед ТПП 
много лет назад, у же 
не так актуальны: меняет-
ся политическая ситуация 
в стране и мире, а вместе 
с тем и запросы предпри-
нимателей. Если раньше 
бизнесмены предпочи-
тали единолично вести 
работу, ни с кем не сове-
туясь, то теперь всё ина-
че, большую роль для них 
играют партнёрские отно-
шения, взаимодействие 
с органами власти и мно-
гое другое. Какова роль 
ТПП в таком контексте?

– Архангельская ТПП 
является мощной коммуни-
кационной площадкой. Мы 
создаём условия, в которых 
бизнес выступает надёжным 
партнёром и соратником, 
вместе с органами власти 
работая на развитие регио-
на. Конечно, за 30 лет изме-
нилось многое, но, знаете, 
сами предприниматели, их 
сложности во многом оста-
лись неизменными. Важно 
удерживать коллектив, вы-
пускать качественный про-
дукт, работать с потреби-
телями, заниматься поис-
ком новых рынков и решать 
производственные вопро-
сы. В бизнесе остаются 
только те, кто выдержива-
ет весь объём задач, и роль 
ТПП – помогать оперативно 
решать возникающие слож-
ности, сотрудничать в стра-
тегическом планировании 
и построении партнёрств, 
оказывать услуги для биз-
неса.

Много внимания мы уде-
ляем информированию о тех 
товарах, которые произво-
дит наш бизнес. Именно по-
пуляризация продукции су-
щественно улучшает экс-
портный потенциал, вдох-
новляет других и помогает 
жителям региона гордить-
ся локальными производ-
ствами.

Несмотря на долгую 
историю и приверженность 
традициям, в своей работе 
мы пробуем новые форма-
ты, меняем подходы, соз-
даём актуальные предло-
жения для наших компаний, 

чтобы отвечать актуальным 
запросам. Ведь предприни-
матели – это прежде всего 
те, кто умеет быстро прини-
мать решения и адаптиро-
ваться к переменам.

– Е с л и  г о в о р и т ь 
о предпринимателях, ко-
торые организовали свой 
бизнес в далёкие 90-е, 
есть ли сложности, с ко-
торыми им приходит-
ся сталкиваться сейчас, 
в современных условиях?

– ТПП Архангельской 
области насчитывает более 
200 компаний и предприя-
тий региона. Среди членов 
палаты есть как опытные 
предприниматели, кото-
рые работают несколько де-
сятилетий, имеют нарабо-
танную структуру, сложив-
шийся коллектив, произ-
водственные мощности, так 
и молодые, которые толь-
ко пробуют разные форма-
ты и подходы. И у каждо-
го из них возникают свои 
сложности. Мы не делим 
организации по возрасту, 
а отталкиваемся от отрас-
левого принципа, потому 
что многие условия работы 
диктуются законодатель-
ством и спецификой.

Как раз взаимодействие 
предпринимателей разно-
го опыта и уровня, с разны-
ми взглядами и подходами 
создаёт такую среду, в кото-
рой возможно развитие. Нет 

единого правильного подхо-
да в ведении бизнеса. Поэ-
тому наши сотрудники не го-
ворят предпринимателям, 
что им делать, но помогают 
реализовать те решения, ко-
торые они принимают сами.

– Чего, на ваш взгляд, 
не хватает современным 
бизнесменам и как в той 
или иной ситуации им 

может помочь торгово- 
промышленная палата?

– Я думаю, не только 
бизнесменам, но и всем 
нам не хватает понимания, 
на что опираться в быстро 
меняющемся мире. Как 
принимать решения в ус-
ловиях неопределённости 
со множеством неизвест-
ных. Начиная со времён 
пандемии, мы вынуждены 
решать одновременно мас-
су задач и рисковать. Для 
предпринимателя, за кото-
рым стоят люди – сотрудни-
ки и потребители, это осо-
бенно непросто. Именно по-
этому мы совместно с АНО 
Архангельской области 
«Агентство регионально-
го развития» организовали 
на бесплатной основе тре-
нинг «Принятие объектив-
ных управленческих реше-
ний в условиях неопреде-
лённости на основе финан-
совых расчётов». Это по-
зволило не просто поддер-
жать бизнес, но и дать кон-
кретные инструменты, кото-

рые участники смогли при-
менить в своих организаци-
ях, и планировать дальней-
шую работу.

Кроме того, ТПП предо-
ставляет доступ к сети экс-
пертов. В этом году систе-
ма торгово-промышленных 
палат в нашей стране от-
мечает 100-летний юбилей 
экспертной деятельности. 
Это значит, что вот уже сто 

лет мы работаем над тем, 
чтобы собирать, объеди-
нять и повышать квалифи-
кацию экспертов, работа-
ющих с бизнесом. Задача 
предпринимателя – орга-
низовать процесс произ-
водства и продаж, а наша 
задача – дать ему таких 
экспертов, которые смо-
гут сделать это по высше-
му разряду и в кратчайшие 
сроки.

– Продол жая тему 
конкретных услуг: какие 
возможности есть у ва-
шей организации сейчас?

– Самыми востребован-
ными из наших услуг явля-
ются:
• сертификация, оценка 

и экспертиза товаров;
• подбор партнёров для 

бизнеса в РФ и за рубе-
жом;

• организация бизнес-
миссий;

• организация деловых 
мероприятий для ком-
паний;

• юридические услуги (ме-
диация, экспертиза кон-
трактов, проверка рос-
сийских и иностранных 
контрагентов, третей-
ский суд);

• переводы, заверка пе-
реведённых документов;

• визовая поддержка;
• услуги для компаний, 

использующих труд ми-
грантов.

Но повторюсь: я назвал 
только самые популярные 
услуги. Мы всегда открыты 
для запросов бизнеса, пар-
тнёров и готовы найти опти-
мальные решения.

– Ва ж ная фу нк ция 
торгово- промышленной 
палаты – привлечение ин-
вестиций в регион. Как вы 
это делаете и во что се-
годня готовы вкладывать-
ся предприниматели?

– Мы проводим регу-
лярные выезды по терри-
тории Архангельской обла-
сти, организовываем фору-
мы и обучение. Сотрудники 
ТПП рассказывают об акту-
альных мерах поддержки 
инвестиционных проектов: 
о налоговых льготах, пре-
доставлении участков, ин-
фраструктурных субсиди-
ях и грантах, возможностях 
льготного кредитования.

В нашем регионе сфор-
мировано множество гото-
вых идей со стартовым ка-
питалом от 1 миллиона до 1 
миллиарда рублей. Причём 
это разные направления: 
спорт, сельское хозяйство, 
рыбоводство, переработка 
природных ресурсов, про-
мышленные парки. Уделяет-
ся внимание и таким попу-
лярным направлениям, как 
IT-технологии, искусствен-
ный интеллект, развитие 
внутреннего туризма. Кста-
ти, считаю, что наш север-
ный край имеет в этом на-
правлении большой потен-
циал.

– Какие новые воз-
можности появились для 
тех, кто хочет попробо-
вать себя в роли предпри-
нимателя?

– Сейчас появился но-
вый институт – самозаня-
тые. Мы уверены, что имен-
но из них будут рождаться 
предприниматели, готовые 
вести за собой других, от-
вечать за коллектив и созда-
вать новые продукты и услу-
ги, в которых нуждается ры-
нок. Разрабатываем для них 
программы наставничества, 

ведь самое главное – это 
поддержка и помощь при 
столкновении с первыми 
трудностями.

– Как отразилась гео-
политическая ситуация 
на развитии бизнеса в ре-
гионе?

– Как и по всей стра-
не, наш бизнес столкнулся 
со сложностями в цепочках 
поставок, логистическими 
проблемами. Нет какой-то 
особой уникальной специ-
фики. Поэтому предлагаем 
нашим предпринимателям 
простой, но действенный 
механизм – активно рабо-
тать. Помогаем в организа-
ции бизнес-миссий, расши-
ряем партнёрства и деловые 
связи. Нужно понимать, что 
Архангельская ТПП не одна: 
сеть палат представлена 
по всей стране и за рубе-
жом, и это помогает нам ре-
шать любые проблемы.

Стоит учитывать, что 
бизнес всё-таки работает 
по другим принципам, не-
жели политика. Мы продол-
жаем сотрудничать со мно-
гими нашими партнёрами, 
актуальными остаются кон-
тракты, активно заключают-
ся новые. Палата помогает 
соблюсти законодательные 
тонкости и защитить инте-
ресы всех участников. Кро-
ме того, в Архангельской об-
ласти теперь есть и отделе-
ние Международного ком-
мерческого арбитражного 
суда (МКАС), что является 
важной частью механизма 
защиты прав предпринима-
телей. Обращение в эту ин-
станцию даёт возможность 
оперативно и профессио-
нально разрешить спор, за-
фиксировать взаимные пра-
ва и обязанности в решении, 
в том числе об утверждении 
мирового соглашения и со-
хранении партнёрских отно-
шений.

– Расскажите, пожа-
луйста, о планах Торгово- 
промышленной палаты 
Архангельской области.

– ТПП Архангельской об-
ласти недавно стала офици-
альным партнёром АО «Де-
ловая среда». Сочетание 
экспертизы и опыта ТПП Ар-
хангельской области с дина-
микой и инновациями ком-
пании «Деловая среда» обе-
щает стать мощным катали-
затором для успешных про-
ектов и инвестиций.

Для нас важно, чтобы Ар-
хангельская область разви-
валась, люди жили лучше, 
оставались в регионе жить 
и воспитывать детей, получа-
ли широкую линейку продук-
ции и услуг, сделанных на на-
шей земле. Для этого наш 
коллектив активно работает, 
а значит – результат не заста-
вит себя долго ждать.

Беседовала
Варвара МОЖАЕВА

(RUSSIAN BUSINESS GUIDE)

Бизнес- объединения: Архангельской торгово- промышленной палате – 30 лет

Виталий ЛОЧЕХИН:

«Новое время – новые подходы
для наших предпринимателей»
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СРО «Союз профессиональных строителей» 
Архангельской области и региональное Управление 
Федеральной службы исполнения наказаний 
подписали соглашение о сотрудничестве в рамках 
реализации Федерального закона «О пробации в РФ».

Закон предполагает создание 
системы ресоциализации бывших 
заключённых, частью которой явля-
ется помощь им в трудоустройстве. 
Как раз на это и направлено согла-
шение между «Союзом професси-
ональных строителей» и УФСИН.

Напомним, что основные нор-
мы закона «О пробации в РФ» всту-
пают в силу с 1 января 2024 года. 
Освободившимся из мест лише-
ния свободы гражданам будет ока-
зываться содействие в восстанов-
лении социальных связей, обеспе-

чении жильём, получении образо-
вания, реализации права на соци-
альное обслуживание, получении 
медицинской, психологической 
и юридической помощи, а также 
в трудоустройстве.

«Бывшие заключённые оста-
ются на сопровождении УФСИН. 
Важно убедиться, что человек со-
циализировался, устроил свою 
жизнь и больше не вернётся в ме-
ста лишения свободы. И в этом 
плане одним из ключевых факто-
ров является доступность трудо-
устройства, – пояснил замести-
тель начальника УФСИН по Ар-
хангельской области Дмитрий 
ОШУКОВ. – При этом после выхо-
да на свободу человеку зачастую 
требуется не только место рабо-
ты, но и жильё. И строительство –
как раз та сфера, где работодате-
ли готовы предоставить и общежи-
тие для своих сотрудников».

Ранее бывшие заключённые 
могли трудоустроиться через цен-
тры занятости. Теперь они могут 
сделать это напрямую через УФ-
СИН. Ведомство может дать харак-
теристику соискателю, предоста-
вить все документы и необходи-
мую информацию работодателю.

В строительной сфере связу-
ющим звеном между заявителя-
ми и потенциальными работода-
телями будет «Союз профессио-
нальных строителей». Отметим, 

что дирекция архангельских СРО 
стала одной из первых в стране, 
принявшей участие в выстраива-
нии системы пробации.

«П о т р е б н о с т ь  в к а д р а х 
на стройках региона сейчас край-
не высока: компаниям нужны как 
квалифицированные рабочие раз-
личных строительных специально-
стей, так и те, кто готов выполнять 
несложные операции, для чего 

не требуется строительное обра-
зование или опыт. Со своей сторо-
ны мы будем всячески содейство-
вать в трудоустройстве гражданам 
по соглашению с УФСИН, направ-
лять их на городское строитель-
ство, подбирать подходящие ва-
кансии», – подчеркнул исполни-
тельный директор СРО «Союз 
профессиональных строите-
лей» Андрей БЕССЕРТ.

СРО и УФСИН подписали соглашение о ресоциализации бывших заключённых

На свободу – с работой и жильём

Разработанные в Архангельской области инновационные продукты 
продолжают завоёвывать награды. На минувшей неделе в Архангельске 
вручили Ломоносовские премии, среди получателей – авторский 
коллектив, создавший «Ламинобаланс». В то же время в Санкт-
Петербурге в рамках масштабной выставки «Петерфуд-2023» прошёл 
конкурс «Инновационный продукт», на котором «Ламинобаланс» 
и «Арктик-трофи» отмечены золотыми медалями.

Торжественная церемо-
ния вручения Ломоносов-
ских премий прошла в Ар-
хангельске в рамках оче-
редных Ломоносовских чте-
ний. Престижной награды 
в этом году были удостое-

ны семь претендентов – как 
индивидуальные соискате-
ли, так и авторские коллек-
тивы.

«Всего на рассмотре-
ние комиссии по присуж-
дению Ломоносовских пре-
мий представлено 26 ра-
бот, из которых 24 мы до-
пустили к защите. Многие 
проекты оказались очень 

содержательными и силь-
ными, поэтому выделить 
лучших соискателей было 
непростым делом, – от-
метил генеральный ди-
ректор Ломоносовско-
го фонда Павел ЖУРАВ-
ЛЕВ. – Главным критери-
ем оценки стал научный, 
общественный и практи-
ческий эффект – именно 
из этих трёх составляющих 
складывался итоговый ре-
зультат».

В числе лауреатов пре-
мии – авторский коллек-
тив представителей СГМУ, 
САФУ, Агрохолдинга «Бе-
лозорие» и АО «Архангель-
ский ЦБК» (Владимир ПО-
ПОВ, Ирина НОВИКОВА, 
Александр ГРЕЧАНЫЙ, Алла 
ОСТРЯКОВА, Ольга САВВИ-
НА) – за разработку инно-
вационного кисломолочно-
го продукта «Ламинобаланс» 
на основе биоресурсов Арк-
тики, способствующего со-
хранению здоровья жите-
лей Арктического региона. 
О том, как создавался про-
дукт, мы ранее рассказыва-
ли на страницах «Бизнес-
класса».

Примечательно, что 
во время награ ж дения 
один из лауреатов Ломо-
носовской премии – член 
управляющего совета НОЦ 
«Российская Арктика»: но-

вые материалы, техноло-
гии и методы исследова-
ния» Александр Гречаный – 
представлял инновацион-
ные продукты, созданные 
в нашем регионе, на 32-й 
меж дународной продо-
вольственной выставке 
«Петерфуд-2023» в Санкт-
Петербурге. Это главное 
событие Северо-Запада 
в продовольственной сфе-
ре и отличная возможность 
установить деловые контак-
ты, вывести бренды на но-
вые рынки. В выставке при-
няли участие семь пред-
приятий региона.

Отдельной частью про-
граммы стали семинары, 
на которых Александр Гре-
чаный рассказал о создании 
в Архангельской области ин-
новационных продуктов пи-
тания.

«На выставке мы пред-
ставили не только свою про-
дукцию, но и НОЦ мирово-
го уровня «Российская Арк-
тика» как центр, объединя-
ющий производственников 
и науку. Ведь именно в рам-
ках его деятельности и были 
разработаны инновацион-
ные продукты: «Ламиноба-
ланс» (ацидофилин и водо-
росли с брусникой) и специ-
ализированный продукт ди-
етического профилактиче-
ского питания для приготов-
ления первых и вторых блюд 
«Арктик-трофи», – рассказал 
«БК» Александр Николаевич.

Также в рамках выстав-
ки состоялся конкурс «Инно-
вационный продукт»: «Лами-
нобаланс» и «Арктик-трофи», 
созданные разными произ-
водителями нашего региона, 
удостоены золотых медалей. 

Добавим, что участие в вы-
ставке состоялось благода-
ря содействию Правитель-
ства Архангельской обла-
сти, а также Агентства реги-
онального развития, которое 
оказало поддержку в орга-
низации стенда, что позво-
лило достойно представить 
на мероприятии Поморье.

Напомним, что ранее 
«Ламинобаланс» от Аг-
рохолдинга «Белозорие» 
взял Гран-при на WorldFood 
Moscow 2023, а также золо-
тую и серебряную медали 
конкурса «Инновационный 
продукт» в рамках выставки 
Neva Buyers Week. А сравни-
тельно недавно агрохолдинг 
«Белозорие» получил все-
российскую награду «За вы-
дающиеся заслуги в молоч-
ной отрасли имени Н. В. Ве-
рещагина».

Успех: «Ламинобаланс» отмечен сразу двумя престижными наградами

Инновации всероссийского признания

Анна КОПТЯЕВА

журналист
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В рамках федерального проекта «Платформа университетского 
технологического предпринимательства» Фонд содействия 
инновациям реализует программу «Студенческий стартап», целью 
которой является грантовая поддержка бизнес-идей студентов 
высших учебных заведений. Совместно с Инновационным центром 
Агентства регионального развития продолжаем представлять 
получателей грантов в размере 1 млн руб лей на реализацию 
студенческих предпринимательских инициатив.

Татьяна РАСТОКИНА, аспирант 3-го 
курса кафедры гигиены и медицинской 
экологии СГМУ («Мобильное приложе-
ние для прогноза артериального давления 
взрослого населения в зависимости от ме-
теофакторов «Медицинский метеопрогноз»):

– Мы создаём мобильное приложение 
для прогноза изменения уровня артери-
ального давления в зависимости от погод-
ных условий. Любой человек сможет ска-
чать его на телефон, выбрать пол, возраст, 
населëнный пункт, отметить, есть ли у него 
диагноз «артериальная гипертензия» и при-
нимает ли он препараты для снижения дав-
ления. У пользователя появится возмож-
ность отследить, как будут меняться погод-
ные условия с шагом в три, шесть, девять 
и двенадцать часов. Нужно выбрать интер-
вал, чтобы получить прогноз и оценить, как 
это скажется на вашем артериальном дав-
лении. Мы не можем влиять на погоду за ок-
ном, но можем узнать, будет ли она влиять 
на нас. Рекомендаций по лечению, конеч-
но, не предусмотрено, но есть функция на-
стройки напоминаний о приëме таблеток.

Стоит отметить, что наше приложение 
не только прогнозирует колебания артери-
ального давления, но и является инстру-
ментом общественного здравоохранения. 
Люди часто говорят, что плохо чувствуют 
себя, потому что погода меняется, но дей-
ствительно ли это так? Смена погоды – по-

вод ещё раз измерить давление. Мы хотим 
привлечь внимание к вопросу неконтроли-
руемой гипертензии. Человек иногда даже 
не знает, что является гипертоником, или 
знает, но не считает нужным принимать ле-
карства. Я по профессии врач-кардиолог. 
Гипертензия – основа для развития инсуль-
тов и инфарктов, и сейчас гипертензия «мо-
лодеет». Мы надеемся, что приложение по-
может обратить на это внимание: люди нач-
нут следить за своим давлением, и это по-
может предотвратить серьёзные случаи.

Благодаря гранту научные разработки 
могут стать общедоступными и полезными 
для населения. На основании наших расчё-
тов создан сайт Davleniepogoda.ru, которым 
можно воспользоваться прямо сейчас, пока 
не разработано само приложение.

Кирилл ЗАРОСЛИКОВ, студент 4-го 
курса направления подготовки «Био-
технология» САФУ («Создание системы 
по производству микроводорослей в зам-
кнутой питательной среде для биологиче-
ски активных веществ «Биореактор»):

– Зная, что на многих биотехнологиче-
ских предприятиях используют субстраты, 
на которых живут бактериальные и дрожже-
вые штаммы, я задумался о том, как же мож-
но получать субстрат (если иметь в виду во-
доросли, то это агар-агар) на ограниченной 
территории и на месте? Единственный вари-

ант – через процесс фотосинтеза. Микрово-
доросли стали оптимальным вариантом. Так 
родился биотехнологический стартап: водо-
росли можно выращивать в баке – их не нуж-
но добывать из океана. В бак будут встрое-
ны лампа дневного света и фильтр для сбо-
ра. Биологически активные вещества из са-
мих микроводорослей в дальнейшем мож-
но переработать, ведь водоросли являются 
как самостоятельным продуктом, так и сы-
рьём для получения продуктов с другими 
свой ствами – например, обычных витаминов 
или лекарственных веществ типа инсулина.

Екатерина МИТЬКИНА, студент-
ка 4-го курса стоматологического фа-
культета СГМУ («Разработка сервиса «Стат- 
Экспресс» для проведения статистическо-
го анализа данных»):

– Мы работаем над сервисом, который 
станет предоставлять услуги по статистиче-
скому анализу. Будем анализировать дан-
ные, предоставленные нашими заказчика-
ми, собранные в ходе различных научных 
исследований, в процессе работы над кан-
дидатскими и докторскими диссертация-
ми. Наши эксперты поколдуют над этими ис-
ходниками, учитывая то, что нужно заказчи-
ку: что именно ему хотелось бы проанализи-
ровать, что из этих данных можно получить, 
что по ним можно сказать. Для подачи зая-
вок планируется разработать веб-сайт. В на-
шем университете сфера научной деятель-
ности хорошо развита, и мы подумали, по-
чему бы частично не коммерциализировать 
это преимущество – создать что-то новое, 
более сложное, объединить знающих людей.

Лариса ШУНИНА, архангелогородка, 
студентка 5-го курса факультета теории 
музыки и композиции Петрозаводской 
государственной консерватории име-
ни А. К. Глазунова («Мастерская индиви-
дуальной социальной реабилитации «Сила –
внутри» для лиц, перенёсших инсульт в лёг-
кой форме»):

– Я мастер- керамист, пять лет создаю 
авторскую керамику. В основе данного про-
екта – очень личная история: мама перенес-
ла инсульт в лёгкой форме. Когда она вышла 
из больницы, чувствовала себя потерянной. 
И именно случившееся с мамой стало толч-
ком для создания чего-то наподобие клуба, 

который могли бы посещать люди разных 
возрастов, пережившие инсульт. Мне хоте-
лось организовать для мамы «движуху», что-
бы ей было интересно, появилась мотива-
ция. Через мастер- классы по лепке посе-
тители такой мастерской или клуба смогут 
восстанавливать мелкую моторику рук, бла-
годаря чему строятся новые нейронные свя-
зи. И в дружелюбной, доброжелательной ат-
мосфере люди будут заряжаться позитивом, 
настроятся на другие вибрации и, опосре-
дованно, поменяют качество своей жизни.

На сегодня разработаны программа кур-
са и анкеты, где будут фиксироваться перво-
начальное состояние человека и изменения 
к финалу занятий. В планах индивидуальной 
социальной реабилитации–занятия в течение 
двух месяцев, которые включают в себя руч-
ную лепку, работу за гончарным кругом и гли-
нораскатным станком. Занятия рассчитаны 
на три-пять участников и будут длиться от 45 
минут до часа. Результатом каждого занятия 
станет изделие – например, декоративное 
панно. И визуально станет заметно, как ме-
няются навыки людей в течение двух месяцев. 
Хочется, чтобы пришедшие сами видели, что 
перемены есть, смогли поверить: да, сейчас 
так, а дальше будет лучше. Возможно, в ма-
стерской занимающиеся найдут друзей.

Иван ВОЛКОВ, студент 5-го курса на-
правления «Геология нефти и газа» САФУ 
(проект «Изготовление картин по номерам 
с помощью искусственного интеллекта»):

– Живопись по номерам подходит тем, 
кто не имеет художественного образования, 
но хочет рисовать по разным причинам: что-
бы приобщиться к творчеству и отдохнуть 
в процессе работы, обрести навыки рисо-
вания, сделать кому-то подарок.

Изюминка нашего предложения в том, 
что исходником сможет послужить как фо-
тография из личного архива заказчика, так 
и любая понравившаяся ему картинка. Ней-
росеть будет преобразовывать изображе-
ние в схему для живописи по номерам, после 
чего её останется распечатать на холсте. Ра-
бота алгоритмов искусственного интеллекта 
предполагает, в том числе, улучшение каче-
ства исходного изображения. Также заказчи-
ку будет доступен предпоказ: когда картинка 
уже разбита нейросетью на контуры и цве-
та, можно посмотреть предполагаемый ре-
зультат и при необходимости внести правки.

Идея проекта такова, что картины по но-
мерам будут интересны не только тем, кто 
просто хочет создать свою неповторимую 
картину. Детям картины помогут в разви-
тии мелкой моторики и пространственного 
мышления, а пожилым людям – в профилак-
тике через живопись нейродегенеративных 
нарушений, таких как болезнь Альцгейме-
ра. Квалифицированный психолог в нашей 
команде займётся разработкой картин для 
проведения арт-терапии.

Беседовала Елизавета ЛОЧЕХИНА

Если вы желаете принять участие 
в конкурсах Фонда содействия иннова-
циям, обращайтесь в Инновационный 
центр АРР по телефону 8-800-100-7000.

Какие проекты молодых предпринимателей получили грантовую поддержку?

Создать что-то новое,
объединить знающих людей
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Собрание дольщиков жилого комплекса 
«Квартал Победы» в Северодвинске 
одобрило выбор в качестве инвестора 
для достройки домов Группу Аквилон. 
Как сообщили в холдинге, экспертиза 
подтвердила возможность завершения 
строительства всех трёх очередей ЖК. Одной 
из ведущих финансовых организаций России 
одобрено выделение запрашиваемого 
лимита проектного финансирования. Теперь 
есть уверенность в том, что дольщики 
получат долгожданные квартиры.

Строительство жилого 
комплекса в районе ул. По-
беды в городе корабелов 
началось ещё в 2016 году. 
На участке площадью около 
2,5 га планировалось возве-
сти четыре девятиэтажных 
дома, од нако к концу 
2020 года был сдан только 
один. Каждую очередь жи-
лого комплекса строило от-
дельное юридическое лицо, 
причём зарегистрирован-
ное в Москве или Москов-
ской области. В итоге за-
стройщик не смог получить 
проектное финансирова-
ние, а собственных средств 
на завершение строитель-
ства у него не нашлось. Ра-
боты остановились на раз-
ных этапах – от нулевого 
цикла до 5-го этажа.

К положенному сроку – 
сентябрю 2022 года – дома 
сданы не были. Застрой-
щика признали банкротом, 
а дольщики оказались в ста-
тусе обманутых. На сегодня 
их более 100.

В рамках процедуры 
банкротства началось кон-
курсное производство. Кро-
ме того, в составе инвесто-
ров строительства обна-
ружились пайщики фонда 
QBF – финансовой пирами-
ды, против создателей ко-
торой было возбуждено уго-
ловное дело о мошенниче-
стве в особо крупном раз-
мере. В ходе расследова-
ния этого дела на имуще-
ство, в том числе в недо-
строенных домах, был на-
ложен арест, что ещё боль-
ше осложнило ситуацию.

Дольщ ик и ос т а лись 
практически в безвыход-
ном положении. Законода-
тельством предусмотрены 
три сценария восстановле-
ния их прав. Первый – вы-
плата компенсации ущер-
ба в размере 250 млн руб-
лей из федерального Фон-
да развития территорий при 
софинансировании со сто-
роны Архангельской обла-
сти. Однако на запрос кон-
курсного управляющего был 
получен отрицательный от-

вет: средств на данные цели 
не предусмотрено.

Второй – соз д ание 
дольщиками жилищно-
строительного кооперати-
ва и самостоятельная до-
стройка домов. Но доль-
щики такими средствами, 
конечно, не располагают 
и кредит получить не смо-
гут.

Третий – поиск инвесто-
ра, который станет приоб-
ретателем объекта, за свой 
счёт достроит его и восста-
новит права дольщиков.

Конкурсным управляю-
щим была проведена боль-
шая работа по поиску ин-
вестора, способного реа-
лизовать такой проект. За-
тем прошло общее собра-
ние дольщиков, в котором 
приняли участие предста-
вители прокуратуры Севе-
родвинска и Инспекции го-
сударственного строитель-
ного надзора Архангельской 
области. На собрании об-
суждались все три варианта 
решения вопроса по восста-
новлению прав обманутых 
участников долевого стро-
ительства. В качестве при-
обретателя объекта была 
предложена Группа Акви-
лон. Дольщики единоглас-
но проголосовали за такой 
вариант. Документы для ут-
верждения компании в каче-
стве приобретателя объек-
та направлены в министер-
ство строительства Архан-
гельской области. Соответ-
ствующее заявление пода-
но в суд.

Инициирован процесс 
снятия ареста с имущества. 
Ориентировочный срок для 
завершения этой проце-
дуры – 6 месяцев. Подчер-
кнём: она в принципе стала 
реальной благодаря тому, 
что инвестор, готовый до-
строить дома, найден.

«Мы действительно дол-
го находились в состоянии 
неопределённости, жда-
ли, каким образом будут 
восстановлены наши пра-
ва дольщиков, обращались 
в разные инстанции, вплоть 
до Генеральной прокурату-
ры РФ. С благодарностью 
восприняли известие о го-
товности Группы Аквилон 

взяться за достройку на-
ших домов и поддержали 
инвестора на общем собра-
нии. Для нас это очень хоро-
ший вариант! Аквилон име-
ет репутацию надёжного за-
стройщика и здесь в Архан-
гельской области, и по всей 
России. Надеемся теперь, 
что решение о снятии аре-
ста с имущества будет при-
нято судом как можно ско-
рее, чтобы компания могла 
приступить к реализации 
своих планов. Для нас это 
приблизит долгожданный 
день получения квартир», – 
рассказала представитель 
дольщиков Татьяна СУМ-
КИНА.

Группа Аквилон со своей 
стороны провела эксперти-
зу строительной готовности 
объекта и его состояния. 
Сделан вывод о возмож-

ности достройки всех трёх 
очередей жилого комплекса 
в соответствии с проектной 
документацией. Жилая пло-
щадь домов, которые пред-
стоит достроить, составля-
ет 24 тысячи кв. м. Требуе-
мые инвестиции – 1,6 млрд 
рублей. Кроме того, необ-
ходимо выплатить около 
40 млн рублей денежной 
компенсации кредиторам – 
пайщикам QBF, часть денег 
которого вложена в возве-
дение объекта в Северод-
винске.

Группой Аквилон от од-
ной из ведущих финансовых 
организаций России полу-
чено подтверждение на вы-
деление запрашиваемого 
лимита проектного финан-
сирования для завершения 
строительства данного ЖК, 
что подтверждает обосно-

ванность финансовой мо-
дели реализации проекта.

«В процессе заверше-
ния строительства Группа 
Аквилон планирует приве-
сти дома к принятым в ком-
пании стандартам. Это кос-
нётся дизайнерской отдел-
ки мест общего пользова-
ния, благоустройства тер-
ритории, установки совре-
менных инженерных систем, 
а также сервисов «Умный 
дом» с собственным про-
граммным обеспечением. 
Можно с уверенностью ска-
зать: все три очереди жило-
го комплекса будут достро-
ены на качественно более 
высоком уровне, а доль-
щики получат свои кварти-
ры», – отметил председа-
тель правления Группы 
Аквилон Александр ФРО-
ЛОВ.

***
В настоящее время Груп-

па Аквилон возводит в Се-
веродвинске пять жилых 
комплексов общей площа-
дью более 180 тысяч кв. 
м. Среди них – два проек-
та, получившие статус мас-
штабных решением комис-
сии по инвестиционной де-
ятельности при губернато-
ре Архангельской области. 
В рамках строительства ЖК 
«Квартал 100» на ул. Ломо-
носова Группа Аквилон пе-
редаст городу полностью 
укомплектованный детсад 
и новый парк с берегоукре-
плением озера Театральное. 
На пр. Победы в ЖК «Акви-
лон NEO» компания пере-
даст для предоставления 
нуж дающимся около 60 
квартир.

Ещё два проек та – 
в кварталах 102 и 007 – ре-
ализуются Группой Аквилон 
в рамках программы ком-
плексного развития тер-
риторий. В квартале 102 
уже завершено расселе-
ние пяти деревянных двух-
этажных домов площадью 
1618 кв. м – это 40 квартир, 
где зарегистрированы 116 
человек. Муниципалите-
ту переданы квартиры, ко-
торые предоставлены на-
нимателям. Собственники 
получили денежную ком-
пенсацию и приобрели жи-
льё. В квартале 007 за счёт 
Группой Аквилон в три эта-
па расселяется шесть вет-
хих аварийных домов пло-
щадью 4,1 тысячи кв. м, это 
64 квартиры. Первые два 
дома уже практически рас-
селены.

Группа Аквилон восстановит права обманутых дольщиков ЖК «Квартал Победы»

К новоселью – с новым инвестором
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Книжная рубрика «Бизнес- класса» 
продолжает радовать откликами, от-
крывая новые грани мировоззрения 
людей из самых разных сфер жизни 
Поморья. Сегодня у нас в гостях – за-
меститель художественного руково-
дителя Архангельского молодёжно-
го театра Виктора Панова Анастасия 
ПАНОВА- МАЛЕВИНСКАЯ.

– Думаю, стоит говорить не о конкретных произведени-
ях, а об авторах: если тебе нравится автор, то в итоге прочи-
тываешь все его творения. Для меня на первом месте сто-
ит творчество Фёдора Достоевского, прочитала практиче-
ски все его романы. Очень люблю роман «Братья Карама-
зовы». В первый раз прочитала его ещё в юности, это было 
в отпуске, на берегу моря. Помню свои впечатления, когда 
вокруг веселились, а я сидела и рыдала над Достоевским, 
не в силах остановиться. Очень рада, что именно «Братья 
Карамазовы» входят в репертуар нашего театра, смотре-
ла спектакль бессчётное количество раз.

Когда училась в медицинском университете, мы с под-
ругами увлекались творчеством аргентинского писателя 
Хулио Кортасара, которое пронизано невероятной латино-
американской атмосферой. Одна из наиболее выдающих-
ся его работ – антироман «62. Модель для сборки». Но мы 
читали всё, что могли найти, передавали друг другу, и сей-
час учёба в университете ассоциируется у меня исключи-
тельно с книгами Кортасара.

Недавно открыла для себя австралийского писателя 
Маркуса Зусака: прочитала роман «Книжный вор». Сейчас 
дочитываю другой роман – «Глиняный мост» – и пребываю 
в каком-то невероятном восторге от творчества этого автора.

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка 
Анастасии Пановой-Малевинской

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности раз-

дела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших по-

стоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВАНИЕ, КОН-
ФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ 
УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. Максимум – 
50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом – дополнительная 
оплата + 50%. Написание текста заглавными буквами не допускается. 
Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не ограни-
чено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED можно отправить
на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20–44–02, 65–25–40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

■ Выкуп: автомобилей в любом состоянии, гаражей. 
Тел. 8-950-253-6398

Реклама

Художница из Архангельска Юлия 
ВОРОНЦОВА создаёт серию рисунков 
ветхих деревянных домов, доживающих 
свой век в разных районах города. Своим 
творчеством она стремится обратить 
внимание общественности на проблему 
«золотых» руин. Скоро горожане смогут 
купить открытки с работами молодого 
мастера.

Некогда красивый дере-
вянный Архангельск сегод-
ня представляет собой пе-
чальное зрелище: ветша-
ют жилые дома, а памят-
ники архитектуры, где ви-
сят «золотые» охранные та-
блички, продолжают разру-
шаться и страдать от пожа-
ров… Юлия Воронцова пе-
реносит их образы на бума-
гу, превращая каждый та-
кой дом в ожившее суще-
ство.

«Деревянные дома пред-
стают в моих работах в са-
мых разнообразных формах, 
начиная с включения в фа-
сад элементов декоративно-
прикладного искусства, за-

канчивая их превращени-
ем в полноценные гибрид-
ные существа. И у каждого –
своя история, – рассказала 
«БК» художница. – В моём 
творчестве все дома – жи-
вые организмы, они невер-
бально взаимодействуют 
друг с другом, всё понимают 
и всё слышат. Есть и работа 
с таким названием: «До сих 
пор всё слышат, но мол-
чат» – на ней полузаброшен-
ный дом, который я замети-
ла во время прогулки по Ке-
гострову. Две параллель-
ные друг другу печные тру-
бы превратила в уши и по-
весила на них украшения».

Ещё одна из недавних 
работ Юлии Воронцовой –
«Остатки ушедших времён». 
На ней – жилой деревян-
ный дом, расположенный 

на улице Розы Люксембург. 
По словам художницы, бал-
кон на втором этаже напом-
нил ей часы с кукушкой. Та-
кие часы уже не встретишь 
в квартирах, это диковинка 
и антиквариат. Так возникла 
идея через образ старинных 
часов выразить мысль о том, 
что и деревянные дома ухо-
дят в прошлое.

Квартира Юлии Ворон-
цовой – как Чумбаровка –
вся уставлена особенными 
деревянными домами. Ра-
боты художницы уже при-
влекли внимание. В начале 
следующего года открытки 
с её рисунками можно будет 
приобрести. Это первый шаг 
молодого мастера к монети-
зации своего творчества.

«Я начала работать над 
серией открыток, которую 
намереваюсь закончить 
к новогодним праздникам. 
На них – деревянные объ-
екты, образы которых я уже 
использовала в своих рабо-
тах, и новые дома. Для на-
чала сделаю 15 открыток, 
каждая – в единственном эк-
земпляре. С января их мож-
но будет купить в магазине-
барахолке на Чумбаров-
ке. Мне хочется, чтобы как 

можно больше людей узнало 
о моём творчестве и о про-
блемах, которые я метафо-
рически осмысляю. Хочу 
не просто изображать зда-
ния, но и создавать темати-
ческое оформление фона, 
как я делаю со всеми свои-
ми работами. В этом состо-
ит уникальность моих от-
крыток, они будут выполне-
ны в технике коллажной жи-
вописи», – пояснила Юлия 
Воронцова.

Художница отмечает, что 
в городе не так просто найти 
сувениры с изображением 
деревянных домов, поэтому 
её открытки могут стать не-
стандартным подарком для 
туристов.

В следующем году Юлия 
Воронцова планирует орга-
низовать выставку своих 
работ в Молодёжном цен-
тре Архангельской области 
и тем самым привлечь вни-
мание молодых к теме ухо-
дящего деревянного насле-
дия региона, а также через 
современное искусство по-
казать, что даже в ветхих 
объектах городской среды 
можно увидеть что-то нео-
бычное и по-своему привле-
кательное.

Художница из Архангельска рисует открытки с ветхими «деревяшками»

«Дома всё понимают и слышат»

Рина КОСТИНА

журналист

БК

■ Налоговая переквалификация 
как «машина времени»

Есть особая тематика налоговых 
споров – налоговая переквалифика-
ция. Шутя называю её «машиной вре-
мени», когда налоговый орган воз-
вращает нас в прошлое с предложе-
нием совсем другими глазами взгля-
нуть на налоговые обязательства.

Эта тема возникает, как правило, при 
применении льготных режимов налого-
обложения. У налоговиков при проверке деятельности та-
кого налогоплательщика появляется мысль о неправомер-
ном применении им преференций и тем самым занижении 
налоговых обязательств. Суммы доначислений часто очень 
высоки – миллионы рублей, что катастрофично для многих 
налогоплательщиков. На конкретных примерах рассмо-
трим, с какой точки зрения необходимо правильно оцени-
вать свои обязательства, если у вас в компании случилась 
налоговая переквалификация.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий 
ООО «БЭНЦ» (Бухгалтерский Экспертный 
Налоговый Центр»).

Подробности на сайте bclass.ru, раз-
дел «Финансы/Совет аудитора». Для бы-
строго перехода к полному тексту ма-
териала просто отсканируйте QR-код.
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